

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Jueves 19 de Abril de 1900

Núm. 187

Actualidades

Terminada, con la implantación de los nuevos presupuestos, la primera parte del programa del partido liberal-conservador, nuestro ilustre jefe ha entendido necesario, antes de acometer la segunda, reorganizar el Gabinete, no por desconfianza suya respecto de los dignísimos ministros que hasta ayer compartieron con él las responsabilidades del poder,—como dice un periódico madrileño,—ni por discrepancias entre aquellos, sino por haber algunos manifestado la intención resuelta de retirarse á descansar de la pasada campaña.

Para facilitar la solución, y porque así se cumple con los deberes de la cortesía contraídos con la Corona, todos los ministros se apresuraron ayer á poner sus dimisiones en manos del Sr. Silvela, quien llevó el asunto al poder moderador.

En los altos designios de éste ha entrado el que el Sr. Silvela continúa hasta el fin la obra emprendida, y el presidente del Consejo ha formado nuevo ministerio.

El nuevo Gabinete lo forman con el Sr. Silvela, los Sres. Azcárraga, Villaverde, Dato, Marqueses de Aguilar de Campo y de Vadillo, Gasset y García Alix, todos hombres de grandes prestigios y de reconocida competencia.

De ellos espera mucho el país y estamos seguros de que no defraudarán sus esperanzas.

INDIRECTAS

En el banquete de Zaragoza el señor Paraiso terminó su brindis diciendo: "Podré romperme, pero doblarme ni torcerme, jamás."

Felicito á Don Basilio por su tremendo exitazo, pues quiso hacer una frase y le resultó un mal plágio.

Cuenta la gente, y así lo cuento, que andan los ánimos un tanto inquietos entre los miembros de este Concejo. No me lo esplico, por que estoy viendo que todos marohan casi de acuerdo, y mientras dure... ¡vamos viviendo!

El P. Cobos.

Noticias del empréstito

La Estafeta supone que el empréstito de consolidación que se prepara se respaldará sobre estas probables bases:

"La nueva Deuda será amortizable, con interés de 5 por 100. Como todas las demás Deudas del Estado, satisfará el 20 por 100.

Las obligaciones del Tesoro serán admitidas sin prorrateo; pero como sobre ellas el Gobierno no ha recibido

más que 100, no es verosímil creer que las vaya á admitir á 124 ó 125.

La recogida de las obligaciones de Aduanas será á la par.

La operación quizá se haga en dos veces, emitiéndose primero mil millones para satisfacer al Banco los débitos de Ultramar, dejando para más adelante el resto, ó sea otros 300 millones.

Creemos que cuanto se diga sobre esa operación de crédito es aventurado, y sólo pueden hacerse conjeturas que si aciertan en algo, será por casualidad, pues no tiene resuelto nada en definitiva el ministro de Hacienda.

Desde luego salta á la vista que con 1.300 millones no es fácil recoger los pagarés de Ultramar que tiene el Banco, y que se aproximan á novecientos millones; las obligaciones del Tesoro, que ascienden á 606 millones, y las de Aduanas, que importan más de doscientos millones.

Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 18.

Un despacho de Gaborones dice que las tropas del coronel Plumer se hallan fuertemente atrincheradas al noroeste de Mafeking, deduciéndose de esto que han suspendido su marcha en socorro de la plaza sitiada.

Las pérdidas totales sufridas por la indicada columna en el sangriento combate del día 31 del pasado mes de Marzo, consisten en 78 hombres, la mayor parte heridos, que se están curando y restableciendo rápidamente.

Algunos indígenas procedentes de Mafeking, de donde han logrado escapar, dicen que los habitantes están hambrientos, siendo la situación desesperada por la falta de subsistencias.

Refieren, además, que en el combate del día 31 de Marzo los boers tuvieron muchas bajas, y que, terminada la lucha, recogieron los republicanos sus cadáveres, que eran tantos, que llenaron dos carretas.

La Gaceta oficial publica los despachos oficiales de los generales Buller y Warren acerca del desgraciado asunto de Spionkop.

A los despachos acompaña un severo comentario del general en jefe lord Roberts.

De los despachos de Buller y Warren resulta de un modo palmario que entre ambos generales no reinaba la menor armonía ni el buen acuerdo, tan necesarios, más que en ninguna otra parte, en el campo de batalla.

El general Roberts, en su nota, condena severamente al general Warren, á cuya incapacidad administrativa atribuye la causa de la derrota de Spionkop.

El público, así como la Prensa, comenta sabrosamente los citados documentos, haciendo constar algunos periódicos que de los despachos se deduce que el ejército inglés del Natal estaba mal mandado y carecía de cohesión; por lo cual aconsejan al Gobierno que tome resueltamente y sin contemplaciones las medidas necesarias para remediar tan deplorable é inconveniente situación.

The Times publica en su número de esta mañana un telegrama fechado en Jammesberg el día 15, en el que participan que los boers atacaron el viernes el ala izquierda de las fuerzas inglesas del general Brabant, y añade el despacho que el ataque fué rechazado, sin agregar más detalles.

Este telegrama viene á confirmar

otro de Kroonstad, que publicó en su edición de ayer tarde el mismo periódico, en el que se aseguraba que el general Brabant sigue bloqueado y sin escape.

Según telegrafían desde Capetown al periódico The Standard, los Gobiernos del Transvaal y del Estado libre de Orange hacen circular, por todos los medios que les son asequibles, en la colonia del Cabo, un llamamiento á los africaners para que se rebelen y sacudan la dominación de Inglaterra.

Un telegrama oficial, fechado ayer en Bloemfontein á las once y cuarenta y cinco de la mañana, dice que la columna inglesa que manda Dalgetti continúa cercada en Wepener.

Añade que los boers, al saber la marcha de la Columna Brabant, están inquietos, temiendo que las tropas inglesas puedan cortarles sus comunicaciones.

Dice también el general Roberts que 200 boers atacaron el día 14 del actual una posición inglesa en Dopzport, distrito de Kenhard, siendo rechazados.

Los ingleses tuvieron dos muertos y un herido.

Las bajas de los boers parece que fueron de importancia.

París 18.

The New York Herald ha publicado un telegrama, fechado el domingo en Capetown, diciendo que las maquinaciones de los delegados boers son miradas allí con cierta desconfianza, porque tienden á producir esperanzas infundadas entre los boers y sus amigos del Bond.

Los lealistas del Cabo entienden que el dejar en las Repúblicas una organización permanente de 50.000 hombres montados, no bastará á mantener la tranquilidad material en las mismas, y que la guerra se renovará donde quiera que haya boers.

Comunica un despacho de Bloemfontein que los boers, siguiendo una nueva táctica, están dividiendo sus fuerzas en numerosos grupos pequeños.

En un encuentro habido al nordeste de Reddersburgo, entre un grupo de exploradores ingleses y una patrulla del enemigo, fué preso el coronel Coetsee, comandante rebelde de Barghersdorp. Ha sido enviado á Capetown.

En una entrevista celebrada con mistress Krüger, ha declarado esta señora que confía en Dios para un pronto y pacífico término de esta sangrienta guerra; pero que si los ingleses no les conceden su independencia, las dos Repúblicas mantendrán una vigorosa defensa, aunque tomen Pretoria.

La presidenta de la República del Transvaal tiene actualmente en la guerra 31 nietos, cuatro hijos, seis yernos y otros numerosos parientes.

Dos de sus nietos han muerto en la campaña, pues formaban el número de 32.

El gobernador general del Cabo, Sr. Alfred Milner, ha dirigido al ministro de las Colonias, Mr. Chamberlain, el siguiente mensaje, que es objeto de comentarios:

"El número de visitantes del sur de Africa aumenta considerablemente, y en él hay muchas personas, especialmente señoras, cuyo viaje no está demandado por ninguna clase de deber ni por asunto alguno.

Sería hasta cosa de felicitarle por ello en tiempo ordinario; pero en las actuales circunstancias constituye un serio inconveniente para la libertad de maniobras de los oficiales militares y

del personal civil, y una limitación para nuestros medios de acomodo.

Los considerables precios de los alimentos y de todos los gastos para vivir aquí, han encarecido ahora de una manera notable, haciéndose casi imposible la subsistencia para los que no tengan abundantes recursos. La presencia de estos viajeros constituye un entorpecimiento más que una ayuda. Para las personas que viajan simplemente por salud ó por recreo, con especialidad las señoras, ningún sitio menos adecuado en estos momentos que el Sur de Africa.

Por consecuencia de este cuadro sombrío de Milner, es indudable que disminuirá mucho el número de viajeros que visiten ahora aquellas regiones.

Desde el Cabo telegrafían que decrece la epidemia de fiebre entérica reinante entre los prisioneros boers concentrados en Greempoint.

Del domingo á la fecha no han ocurrido más que dos defunciones.

Despachos de Carnarvon participan que las lluvias continúan cayendo en abundancia y sin cesar sobre aquella región, y que con tal motivo los caminos se hallan impracticables.

El himno de la Exposición

En el solemne acto de la inauguración oficial de la Exposición de París se cantó el himno del poeta Theodore Brotel, llamado el "bardo bretón", que fué premiado en el concurso abierto por la Comisaría general.

Ha aquí una traducción del himno del poeta laureado, en la cual ha procurado ajustarse el traductor lo más fielmente posible á la idea y á la forma de la cantata oficial:

Al compás de los fuertes martillazos que golpean los yunques sonoros, entreabriendo sus ojos radiantes París surge entre ráfagas de oro.

Al timón de la vieja barquilla en que nace, dos ángeles van: son heraldos divinos que cantan el poder del trabajo y la paz.

Los viejos galos de la gran Lutecia gozosos se alzan á verlos venir, Escuchan sus canciones de alegría: es el ayer que canta al porvenir.

Escuchando su voz de bienvenida, ríe el nuevo París; hiende el espacio su alegre carejada, y se asemeja al porvenir, que ríe del pasado.

He aquí que, de pronto, de montes y llanuras, de las sombrías selvas, de mares apartados, cantando sus venturas, hacia París avanzan obreros y soldados.

Dejemos en la playa y en el surco la barca y la carreta; olvidemos el mar tempestuoso, la tierra placentera...

Corramos otra vez con nuestros cantos á la gozosa fiesta, y hagamos resonar los fuertes zuecos del baile en las cadencias.

He aquí á nuestros hermanos de Borgoña, á los hijos de Flandos y Lorena; he aquí á nuestros hermanos de Bretaña, gascones y normandos: todos llegan.

Cuando el brillo radiante de París haya encantado su pupila inquieta, volverán otra vez á las cabañas á trabajar con fé en la noble tierra...

Después de los del campo, presurosos, de la ciudad los hijos ya se acercan, y desfila el tropel, con santo orgullo cual guerreros al són de las cornetas.

Vienen del Septentrion, del Mediodía; fieles á nuestra voz, su patria dejan... ¡Salud á los que vienen de otros pueblos, á los hijos del sol y de la niebla!

París, he aquí á tus huéspedes: llegan á embriagarse en tus sonrisas... Cántales tu canción, dáles tu beso, une al coro tu voz de bienvenida.

Muestra al que llega el genio de tus labios, muéstrale la labor de tus artistas;

míralos como amigos, no rivales; sea tu bondad para ellos infinita.

Joven París, que floreces de entre la vieja ciudad, bajo cuya noble enseña, tiene la fraternidad su altar; da esperanzas, placeres y regalos á cuantos de amistad te ofrecen dones; abre tu corazón á los de Francia y brinda al Unniverso tus amores.

Revista Internacional

Entre las lucubraciones periodísticas, destinadas por su verdadero objeto más bien á entretener el tiempo, que á lograr otro resultado útil y práctico, se cuenta, á nuestro juicio, la que se propone discutir si es ó no arreglado á derecho el permiso, concedido por Portugal á Inglaterra, para que las tropas de ésta atraviesen el territorio sudafriano de aquella, situado al Norte del Transvaal.

En la situación actual de la política extranjera, y después de importantes y recientes sucesos, que todos recordamos, venir ahora con la extraña pretensión de asignar va'or alguno positivo á nada que se funde en la equidad, en la justicia ó en la ley, se nos antoja un alarde de candidez voluntaria, que frisa con lo increíble por lo raro y por lo absurdo.

Basta suponer por un momento que Portugal ha cometido la más notoria injusticia, violando, sin el más ligero asomo de duda, sus deberes de nación neutral en la guerra de los ingleses y de los boers. ¿Hay un gobierno cualquiera en el mundo, capaz de declararlo y de sostenerlo? ¿Hay alguno con el brio suficiente para acusarla, para señalarle la responsabilidad en que hubiera incurrido, y, sobre todo, para exigírsela y castigarla, si la rehuye?

Y como la respuesta ha de ser necesariamente negativa, discusión semejante es platonismo puro, algo parecido á la república y á las leyes del filósofo de ese nombre, excelentes é irreprochables, ideológicamente consideradas, pero impracticables por lo visto para su autor, puesto que él mismo rehusó plantearlas cuando se le propuso.

Por nuestra parte, pues, miramos esta cuestión de muy diversa manera, y aunque no existiera el artículo 12 del tratado anglo-portugués de 1891, alabaríamos la conducta de nuestros vecinos de la Península, si concedían sin él á Inglaterra el paso de sus tropas por territorio africano portugués; hasta, si nos apuran mucho, con violación manifiesta de su neutralidad en la actual contienda.

No tratándose ya en este linaje de asuntos internacionales, de obligaciones, ni de derechos, sino simplemente de bienes ó de males materiales, esto es, de ventajas ó de inconvenientes, de ganancias ó de pérdidas, sería preciso llevar á su colmo la improvisación, la negligencia ó la torpeza, para no averiguar desde luego, no solo que sería un beneficio para Portugal el obrar así, y esto es de gran precio, dado el criterio predominante en las potencias de primer orden, sino que no le sería posible, aun con la mayor voluntad, oponerse en lo más mínimo á los descos, á las amenazas y á los atropellos de Inglaterra. Variando, pues, los términos, dura necessitas est, pero est necessitas.

Tan trastornadas y confusas andan las nociones más vulgares de la sana razón, que á la vez que los fuertes se muestran poco inclinados á esponerse al menor riesgo, exigen de los débiles el heroísmo más magnánimo y hasta el suicidio ó la muerte. ¿Qué podría ó debería hacer Portugal si la Gran Bretaña solicitase de ella, sin tratado an-

terio alguno, que franquease el paso de sus ejércitos a la Rhodesia, y que, ya en ella, la defendiera, ó atacara también al Transvaal, ó les cortase la retirada si intentaban los transvaalenses escaparse por el Norte? ¿Declarar la guerra á los ingleses, perder sus colonias y desaparecer como nación, en la completa seguridad de que ninguna otra, ni flaca ni potente, había de socorrerla ni ayudarla? ¿Faltaría á los ingleses algún pretexto diplomático, que tanto abundan por doquiera, para dudar la píldora, hacerla menos repugnante, y que la pasaran portugueses y no portugueses?

Tampoco se espondría á suscitar un conflicto universal, en que su ganancia sería nula, y seguro su daño, y con tanto mayor motivo cuanto que sabe la escasisima probabilidad, hoy existente, del lanzamiento de los grandes Estados á aventuras de este jaez, con detrimento inmediato de su riqueza, y sin esperanzas ciertas de indemnización y de lucro posterior, y, por consiguiente, que Francia y Rusia, las dos potencias más llamadas á iniciar una campaña de este género, se mantendrían á la expectativa y guardarían prudentísimo silencio, como hasta la fecha, mientras les conste que Alemania y los Estados Unidos están dispuestas á ponerse en cualquier conflicto al lado de Inglaterra, ó no unirse, por lo menos, con ella, que desde luego no han de contar con su ayuda, suceda lo que quiera.

En esta hipótesis, que podría calificarse de verdad evidente, saben bien los portugueses que nada han de temer de las demás naciones, puesto que ninguna de ellas tiene interés alguno particular en promover cuestiones graves de carácter quijotesco, que solo les acarrearían complicaciones, disgustos y pérdidas.

Conviene asimismo no olvidar que la Monarquía lusitana, como Estado que dista mucho de figurar en primera línea, se halla en el caso apurado de todos los pueblos modernos que carecen de fuerza y de elementos propios para ser respetados por los extranjeros.

Lo que no encuentra, pues, en sí, ha de buscarlo fuera, y procedería sin patriotismo ni cordura, si no aprovechara sus relaciones con la Gran Bretaña para cobijarse, con toda la seguridad posible, bajo la sombra del árbol lozano, junto al cual le aguardan en lo posible la tranquilidad y el sosiego. No podemos decir todos otro tanto.

En la disyuntiva de enemistarse con sus aliados, transformándose en rapaces enemigos sin la más remota probabilidad de ser socorrida en su cuita, si tal hiciera, ó de complacerlos en cuanto pretendan y congraciarse su favor y esperar su ayuda, cuando la necesite, la elección natural no es dudosa ni un instante. Ya que nadie se atreve con el Reino Unido, nadie se atreverá tampoco con su aliado y protegido.

Portugal con Inglaterra vale tanto como ésta, y tan halagüeña posición, considerada desde este punto de vista, merece sin disputa de su parte hasta los más costosos sacrificios. Si hay, además, un tratado, con cuyas cláusulas cabe escudarse, para cohonestar las pruebas de su benevolencia, con más ó menos justicia, si no real, aparente, mal hará en no explotarlo en este sentido. Y si no lo hubiera, y se la pusiese en el amargo trance de perecer sin remedio, ó de salvarse, por no taltar á la razón y á la justicia, no le quedaba otro recurso, siendo débil, que suicidarse como nación en aras de deberes, que significan bien poco entre los fuertes, ó imitarlos en más reducida esfera, y anteponer su bien material y presente á más altos é ideales preceptos, que, aún con ser eternos y clarísimos, no alleguen en nuestros días, en el mundo internacional, ni muchos ni poderosos adeptos.

Lo más que puede ocurrir á nuestros vecinos es que importe á Inglaterra en breve apropiarse todo á parte de sus posiciones en la costa sud-oriental de Africa. Cumplirá, si llega esta contingencia con cedérsela, sacando el mejor partido posible, y en cambio, á no sobrevenir algún inesperado cata-

olismo, conservará su restante territorio, así en la Península ibérica como fuera de ella, porque á sus amigos les acomoda defenderlos con empeño igual á si fueran ó hubieran de ser suyos, y en tal concepto nada tiene que temer, no ya de sus iguales, sino tampoco de las más grandes potencias.

Cierto es, sin embargo, que no hay motivos de sobra para enorgullecerse con exceso de esta dependencia. La tierra, con los pueblos que la habitan, dan vueltas continuamente, y hay que atemperarse á las circunstancias, y tomar los tiempos como vienen. Lo esencial parece que es vivir de la mejor manera que se pueda. Quien lo logra entre las naciones, y esquivo el peligro más inmediato, obtiene un verdadero triunfo hoy, sea mañana lo que fuere. Hay que agradecer hasta que nos cuiden, que nos conserven, que nos amparen y nos defiendan, aunque animen á nuestros protectores proyectos antro pófagos. Un día de vida es al fin un día. Lo porvenir, ¿quién, si no Dios, lo sabe?—E. M.



Primer tratado de paz entre españoles y musulmanes.

19 de Abril de 713.

Después de la célebre batalla de Guadalete, las huestes musulmanas se habían extendido sobre la península ibérica con impetuoso torrente.

Dos caudillos, ambos valerosos á cual más, mantuvieron enhiesta la bandera cristiana, y con ella la nacionalidad española: Pelayo y Teodomiro.

El primero buscó en Asturias refugio y allí comenzó su labor de reconquista; el segundo se retiró á las costas del Mediterráneo con algunos restos del ejército vencido.

Mandó Muza contra Teodomiro y sus leales á su hijo Abdelazis, y tan buena maña se dió éste en su empresa que obligó á los españoles á replegarse á lo que es en la actualidad provincia de Marcia.

Perseguido y estrechamente acosado, encerróse Teodomiro con muy pocos de los suyos en Orihuela; presentóse ante esta villa Abdelazis, pero sorprendido, porque en vez de la escasa mesnada que él creía encontrar vió coronada la muralla por gran número de guerreros, que no eran sino mujeres armadas con casco y lanza, decidió no combatir por el respeto que le infundieron tantos defensores, y no tuvo inconveniente en firmar un tratado con Teodomiro, por el cual se reconocía al príncipe godo el derecho de ejercer pacíficamente su dominio en las ciudades de Auriola (Orihuela), Balentina (Valencia), Licont (Alicante), Maula, Biscarot, Aspis y Lurcat (Lorca).

Abdelazis, que se hizo amigo de Teodomiro, cuando se enteró de la extratragema la celebró dando un banquete al valeroso caudillo cristiano.

Maese Rodrigo.

Consulta médica

El Doctor.—Ya ve usted, amiga mía, que apenas me ha mandado á buscar he venido á visitarla. ¿Está usted mala?

—No sé lo que tengo, doctor! Pero sufro del estómago y me duelen las piernas. ¿Yo que andaba tan bien hace quince años! Y ahora me canso en seguida. Además no como casi nada y duermo muy mal.

—No es posible, señora. Tiene usted un aspecto excelente.

—No importa. Me consumo por dentro. ¿Y sabe usted por qué? Porque vivo sola, porque me faltan distracciones.

—¿Pero no tiene usted una hija casada?...

—¡Ah, doctor! ¡Ha puesto usted el dedo en la llaga! Precisamente mi hija es la causa de todo cuanto me ocurre.

—No comprendo...

—Sí, señor. A usted, que es un antiguo amigo, puedo confiarle el secreto. Mi hija es una ingrata. No vive más que para su marido y para sus hijos, y yo no significo para ella casi nada. Hace poco tiempo que, á consecuencia de haberse mudado á una casa muy espaciosa, concebí la esperanza de que me ofreciera un buen cuarto, obligándome á ir á vivir en su compañía para consagrarse á mi cuidado y proporcionarme una vida feliz y sosegada. Pero ni siquiera se le ocurrió semejante idea. Únicamente viene á verme dos veces á la semana. Llega corriendo, no me cuenta nada de lo que ocurre en su casa y apenas permanece media hora á mi lado.

—¿No lo entiendo! En materia de afectos, se cosecha siempre lo que se ha sembrado. ¿No ha sido usted para ella una buena madre?

—¡Ya lo creo! A mi hija no le ha faltado nunca nada, y he gastado en su educación todo cuanto ha sido menester. Crea usted, amigo mío, que no he retrocedido ante ningún sacrificio. ¡Y ya ve usted qué recompensa!

—El caso no puede ser más desconsolador. ¡Una criatura á quien usted misma ha educado, á quien ha alimentado con el jugo de su propia vida!... Porque supongo que usted la habría criado...

—No, señor. Estaba anémica, y además mi marido quería que frecuentase la sociedad y que no faltase á ningún baile de resonancia. Pero, eso sí, enviarnos á la niña á Borgoña á casa de un ama de cría excelente. Mi marido y yo íbamos á verla dos veces al año. Crea usted que estaba como una reina.

—Pero cuando estuvo criada vino á vivir con ustedes.

—No, señor. Creímos que le convenía más el aire del campo. Una vez que la trajimos á Paris para que pasara un día con nosotros, no cesó de llorar ni un instante. ¿Creería usted que le gustaba más estar con el ama que conmigo?

—Cuando estuvo en edad de aprender, la recogería usted y la pondría maestros en casa bajo su vigilancia maternal...

—Prefiri ponerla á toda pensión en un colegio situado muy lejos de la capital. Aunque allí la cuidaban con gran esmero, yo la hacía tomar hígado de bacalao y otros medicamentos, que me costaban un dineral. Le digo á usted, doctor, que no he retrocedido ante ningún género de sacrificios. Y la infame no se acuerda hoy de nada de eso.

—¿Iba usted á verla con frecuencia?

—Una vez al mes. Pero más tarde, cuando Julia entró en el Sagrado Corazón...

—¿Dejó usted de visitarla?...

—Por fuerza. Como no era posible llamarla más que durante las horas de recreo, no quería privarla del gusto de jugar con sus compañeras.

—Sin embargo, los días de salida...

—La hacía ir al Circo con la doncella y la mandaba á casa de su tía ó de su padrino, que la querían mucho y la obsequiaban espléndidamente.

—¿Y á qué edad la sacó usted del Sagrado Corazón?

—A los dieciocho años y en seguida mi marido y yo nos consagramos á buscarle un marido. ¡Hay muchas madres que no se ocupan jamás del porvenir de sus hijos! Pero le aseguro á usted que yo he obrado de distinto modo. Habé á todo el mundo de mi hija, deseosa de encontrar el yerno de mi ideal y al cabo de tres meses de haber salido Julia del convento la pidieron en matrimonio. ¡Y ya ve usted el pago que me da la ingrata!

—¿Y tomó usted informes acerca del futuro esposo de la niña?

—Era inútil. Toda su fortuna consistía en una casa en Paris, y nos bastó con ir al registro de la propiedad.

—¿Pero no se enteró usted de su genio, de su carácter y de su educación?

—¡Eso son puntos muy delicados, amigo mío! No soy de esas madres que tratan de imponer á sus hijas su gusto personal. Yo me limité á decir á Julia: "Ese caballero solicita tu mano. Si te gusta, dímelo con toda franqueza." Y la muchacha me contestó: "Me es igual.

Lo mismo me dá ese que otro cualquiera. Lo único que le exige es que no me obligue á seguir estudiando el piano." Ya comprenderá usted que la observación nos hizo morir de risa. Al cabo de un mes se celebró el matrimonio.

—¿Al cabo de un mes!

—Sí, señor. Nos precipitamos un poco porque el 11 de Julio—¿no se acuerda usted?—tuve que salir para un bañeario de los Pirineos.

—¿Cómo pasa el tiempo! ¡Recuerdo que hace de eso cinco años! Sea como quiera, su hija de usted no tiene por qué arrepentirse de lo que ha hecho. Según me han dicho, es muy feliz.

—Mucho. Y por lo mismo debería estarle muy agradecida. Pues nada de eso, amigo mío. No hay ejemplo de una ingratitud como la de mi hija. Después de todo cuanto he hecho por ella, me tiene como una persona extraña á la familia, me olvida, me abandona y me obliga á vivir sola, arrinconada, en lugar de llevarme á su domicilio para distraerme, cuidarme, consolarme cuando sufro, rodear de ternura mi vejez, abrirme su corazón y ser, en una palabra, lo que debe ser una buena hija.

—Cuando se trata de una buena madre, como usted, que ha consagrado á su hija todos sus pensamientos, todos los instantes de su vida, semejante ingratitud no tiene calificación posible.

—Eso es lo que yo digo, doctor.

—Veo, señora, que estamos completamente de acuerdo.

Alberto Ladvocat.

En Sevilla

HUNDIMIENTO EN UN CIRCO

Copiamos de *El Noticiero*.

"Ayer ocurrió una desgracia en el circo ecuestre que ocupa el primer lugar en la calle donde están situadas las vistas.

A las nueve próximamente, hora en que comenzaba una de las secciones en dicho circo, se produjo en el interior de éste un fuerte ruido, que llevó la consiguiente alarma á las muchísimas personas que por aquel sitio transitaban de las cuales unas huían, por temor á ser víctimas de alguna desgracia, y las más, por el contrario, se acercaron al lugar de la ocurrencia llegando á penetrar en el local donde se había desarrollado el suceso.

Según nos pudimos enterar, este se redujo á que, estando trabajando uno de los artistas que forman la compañía, y debido, seguramente, á ser ocupada por gran número de feriantes, se hundió una parte de las gradas, que arrastró tras sí á los que en ellas estaban sentados, resultando varios heridos.

Cuando esto sucedió, varios soldados que presenciaban el espectáculo, al ver que la muchedumbre huía despavorida, trató de contenerla, con objeto de evitar que el resto del andamiaje, que amenazaba caerse, viniera al suelo, con las carreras y fuertes pisadas de los que trataban de ponerse á salvo.

Algo pacificados los ánimos, el público pidió á voces la devolución del dinero ó que trabajasen los artistas, con cuyo motivo se armó un fuerte escándalo, consiguiendo el inspector de policía don Antonio Montero, que intervino en este suceso desde su comienzo, calmar á los alborotadores, quienes se mostraron satisfechos ante la promesa de que continuaría el espectáculo, como en efecto, continuó, siendo presenciado gratis, por muchas personas que penetraron en el circo aprovechando el primer momento de confusión.

También intervinieron el guardia civil Francisco Peñalver Peñalver y varios compañeros, que se encuentran reconcentrados en el cuartel de la Alameda de Hércules, los que condujeron á la nueva casa de socorro á los heridos, que dijeron llamarse Francisco Muñoz Jiménez, Josefa Rodríguez Martínez, Gabriel García Escudero y José Fernández Clau.

El primero que sufrió la fractura de la tibia y del peroné, fué trasladado, una vez asistido, al Hospital central, en el que quedó en estado poco satisfactorio.

Josefa Rodríguez resultó con una fuerte contusión en la región lumbar, Gabriel García con una contusión en la región ilíaca derecha, y el restante con otra contusión en la pierna izquierda. Estos tres pasaron á sus respectivos domicilios, Marqués de Estella 5, Ancha de San Bernardo 12 y Leoncillos 13, después de ser curados por el director de dicho establecimiento benéfico, don Emilio Bormas, y por el médico de guardia don Miguel Merino.

Gran Teatro

Ayer se representó por segunda y última vez la preciosa zarzuela titulada *La Diva*, en la que volvió á demostrar la Sra. Guevara que es una buena tiple, haciéndose aplaudir en la romanza y en el wals, como en la primera representación.

Los demás artistas coadyuvaron al éxito, trabajando como Dios manda.

En segundo término pusieron en escena la bonita zarzuela de Romea y Caballero que lleva por título *El Señor Joaquín*, cuya ejecución fué también muy esmerada.

En *El primer reserva*, pasillo con que terminó la función, la señorita Valero estuvo acertada y tan graciosa como de costumbre, y sus compañeros la secundaron á conciencia.

Con gusto he sabido que la Empresa tiene ya contratados á varios artistas que refuerzan la compañía, y que en la presente semana se estrenarán las zarzuelas tituladas *La alegría de la huerta* y *Los buenos mozos*.

Además se han señalado los viernes como días de moda, y en ellos se pondrán en escena las obras más escogidas del repertorio.

¡Amen!

El fijador.

POESIA

EN ABRIL

Cuando Abrilen los campos centellean, poblarse miro de encendidas flores, de césped, mariposas y colores, el pobre cementerio de mi aldea.

Sobre sus tumbas canta y aletea un coró de parlencas ruiseñores, y su tapia, del sol á los fulgores, como riñeño palomar blanquea.

Así mi pobre corazón herido, cementerio olvidado y aterido, baña Abril con un rayo de alegría.

Y entre sus tristes, removidas fosas, del amor paternal brillan las rosas, y canta el ruiseñor de la poesía.

Manuel Reina.

Crónica Provincial

La Guardia civil del puesto de Izajar ha detenido á Juan Espinar Ropero, por harto de 75 pesetas á Antonio Aguilar Rey.

En Villa del Rio ha sido detenido un sujeto nombrado Juan Padilla Torres, por haber robado en la estación férrea de aquella villa á los empleados del tren de mercancías número 175 una chaqueta de paño.

También en Fuente Obejuna ha sido detenido un individuo llamado Patricio Chacón Armenta por haber amenazado con una pistola á Juan Sánchez y á una hija de este.

Han sido nombrados, en virtud de permuta, Registrador de la propiedad de Pozoblanco D. Miguel Muñoz Molina, que sirve el de Rute, y para éste D. Jacobo Guijarro González, que sirve aquí.

Crónica Local

Vista

Como oportunamente anunciamos, ayer se vió en esta Audiencia la causa seguida en el juzgado de la Rambla contra Francisco Zoca Méndez, acusa-

do de haber sustraído media fanega de harina de la propiedad de un tío suyo, saltando las tapias de un corral y rompiendo las puertas de una habitación.

Practicada la prueba y habiendo declarado el referido pariente del procesado que éste se llevó la harina con su consentimiento, el Jurado emitió veredicto de inculpabilidad y el tribunal de derecho le absolvió libremente.

El Telégrafo

También ayer recibimos con un considerable retraso los telegramas que nos dirigió por la tarde la Agencia Mencheta, y que, según nuestros informes, no transmitió la Central hasta la noche.

Recaudación

Lo recaudado en las mesas petitorias en los días de Jueves y Viernes Santo del presente año, ha producido el resultado siguiente: Catedral 110 pesetas; Salvador 105'84; San Juan 100; San Pedro 85'39; San Nicolás 53'75; San Andrés 45'61; Santa Ana 30'68; total 531'27.

Rebejando 5 pesetas entregadas a la citadora por su trabajo, ha correspondido a cada una de las Casas de Hermanitas de los Pobres, Buen Pastor y Hermanas Terciarias, la cantidad de 185 pesetas 42 céntimos.

En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia y con intervención del Jurado se celebrará el martes próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Aguilar, por robo, contra Manuel Gómez Rojas y otros, á quienes defenderá el letrado Sr. Ravé y representará el procurador Sr. González Aguilar.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado á un joven que ayer en San Cayetano hirió á otro en la cabeza de una pedrada; al dueño de un carruaje particular que ayer pasó al galope con el vehículo por la plaza de Cánovas; á un angelito que ayer tronchó un pequeño árbol en Santa Marina; á un sujeto que ayer en la bajada del Puente Mayor maltrató á dos jóvenes por que estos castigaron á una caballería de su propiedad; á un individuo que en la calle de San Pablo insultó á otro esta mañana; y á una señora que también esta mañana promovió escándalo en el Realejo y dirigió mil improperios á un transeúnte.

Aviso

Desde el día de ayer, en las primeras horas de la mañana, están practicando ejercicios de tiro al blanco las fuerzas de la guarnición de esta plaza, en el lugar que para ello tienen designado por bajo del molino de Casillas. Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que tengan necesidad de transitar por las inmediaciones de aquel sitio, á fin de que guarden las debidas precauciones.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las últimas veinticuatro horas, 36'40; á la sombra, 28'60; mínima, 10'40; media, 19'50; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, N. E.

Nombramiento

El Rectorado del distrito ha nombrado auxiliar interina de una de las vacantes que hay actualmente en las escuelas de párvulos de Córdoba á la maestra superiora doña María del Carmen González de Canales y del Rosal.

Detención

Anoche fué detenido en la calle Gutiérrez de los Ríos un borracho que promovió escándalo.

Orden de la Plaza del día 20 de Abril

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Comandante de Sagunto, don Rafael Velasco Vegal.—Imaginería, el de la propia clase de la Reina, don Luis Coszi González.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, tercer Capitán.—Orden de S. S.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

Viajeros

Fonda de Oriente.—Han entrado: Mr. Vigonense, procedente de Madrid.—Mr. Legros, id. idem.—Mr. J. West,

idem de Jaén.—Han salido: Don José Calderón de la Barca, con dirección á Don Benito.—D. Antonio Rodamillán, idem á Linares.—D. Federico Freiller, idem á Posadas.—Don José Sagarra y Sra., idem á Belmez.—Monsieur Eberhau de Voss, idem á Sevilla.

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. Francisco Castillo, procedente de Puente Genil.—Don Carlos Erunden, idem de Madrid.—D. Antonio Ramirez, idem de Benamejí.—Han salido: D. José Vero y familia, con dirección á Aguilar.—D. Ricardo Valverde, idem á la Carlota.—D. Alfredo Aprijel, idem á Sevilla.

Chirinola

El camarero.—¿Qué desea usted, señorito?

El parroquiano.—Un filete de ternera... pero muy grande. Estoy nervioso, y las pequeñeces me sacan de quicio.

Sección oficial

Alcaldía Constitucional de Córdoba

Aprobada en principio por el excelentísimo Ayuntamiento de mi interina presidencia la reforma del plano de alineación vigente para la calle de Sánchez Feria (antes Campanas) en la parte que afecta al edificio que fué cuartel de la Trinidad, queda expuesto al público dicho estudio en la sección de Fomento de la Secretaría municipal, por término de veinte días, contados desde su que aparezca inserto el presente edicto en el Boletín oficial de la provincia, á fin de que las personas á quienes interese, puedan producir durante ese plazo las reclamaciones que á su derecho convengan.

Córdoba 18 de Abril de 1900.—W. de la Fuente.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Inés de Monte Pulciano, virgen.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas Capuchinas, por doña Soledad Vinuesa, en sufragio por su esposo é hijas.

—Mañana á las seis de la tarde, séptimo día de novena á S. Francisco de Paula, en la parroquia de San Nicolás de la Villa.

—El centro del Apostolado de la oración del Sagrado Corazón de Jesús de la parroquia de Santa Marina de esta ciudad, consagra una sagrada comunión general y Misa, por el alma del que fué Director general de todos los centros, el M. I. Sr. Dr. D. José Agrada y Bartha (q. e. p. d.), Doctoral que fué de la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad, el domingo próximo.

—En la real iglesia de San Hipólito tendrán las Madres cristianas sus ejercicios de costumbre el domingo 22. A las ocho y media comunión general y los ejercicios de la tarde á las seis.



Comidas para el 20 de Abril

ALMUERZO.—Ostras á la pollada.—Vaca cocida al gratin.—Croquetas de jamón y coliflor.—Postres.

COMIDA.—Sopa Juliana.—Langosta al azador.—Espaldilla de ternera estofada.—Pastel de aves.—Arroz con leche de cocos.—Postres.

Ostras á la pollada.—Separadas las ostras de sus conchas, se blanquean en agua hirviendo, introduciéndolas después en agua fría y sacándolas con esmero. En una cacerola se coloca una masa un tanto suelta, hecha con aceite, harina, espinacas, perejil y ajo, agregando después tres casillos de agua. Cuando se haya reducido algo la salsa, se ponen en ella las ostras con pimienta en polvo, sal y zumo de limón y luego que hayan dado unos hervores, se sirven rociándolas nuevamente con zumo de limón.

Arroz con leche de coco.—En una cacerola con suficiente agua y sal, se cocen el arroz y se retira cuando esté,

escuriéndolo bien. En otra cacerola se pone con leche ó agua de coco, vainilla, azúcar y unas cortezas de limón, dejándolo dar unos hervores moviéndolo con una cuchara de madera. Puesto todo en una fuente, se espolvorea con polvillo de vainilla y se sirve.

(Prohibida la reproducción.)

ULTIMA HORA

Despedida de Gasset

La prensa publicará las cartas de Silvela ofreciendo la cartera á D. Rafael Gasset y la de éste aceptándola. A más publicará otra despidiéndose de *El Imparcial*.

Cargos probables

Se dá como probable para la subsecretaría del ministerio de la Gobernación al Sr. Aparicio y para la de Gracia y Justicia al marqués de Lema.

Para la alcaldía de Madrid se indica al conde de Allende Salazar y para director de Obras públicas al Sr. Castillo.

El gobernador Sr. Liniers, seguirá en su cargo.

Para la dirección de Instrucción pública se nombrará al marqués de Casa la Iglesia.

El juramento

Anoche á las nueve y media juraron sus cargos los nuevos ministros, recibiendo los juramentos el ministro dimisionario de Gracia y Justicia conde de Torreana.

Al ser el Sr. Gasset felicitado por los periodistas que le daban la enhorabuena, les contestó:—Más adelante puede que la pida.

Hoy habrá Consejo en Palacio y después en la presidencia.

El Sr. Moret

Ha regresado á Madrid el señor Moret, habiendo conferenciado con el presidente del Consejo.

El Correo dice que aunque los liberales sevillanos le han ofrecido un banquete, duda haga declaraciones políticas.

Distintas noticias

En el ministerio de Obras públicas seguirán dos direcciones; una de Agricultura y otra de Obras públicas.

—Los ministros reservan los nombres del alto personal, hasta el Consejo de hoy en Palacio, que presidirá la Reina.

—Después de jurar los ministros fueron presentados á S. M. la Reina y á la princesa de Asturias é Infanta. Hoy habrán cumplimentado á la Infanta Isabel, que anoche se hallaba en el teatro.

Cartas de Gasset

La carta del señor Gasset dirigida al señor Silvela diciéndole acepta la cartera que se le ofrece, añade está dispuesto á realizar las aspiraciones conocidas en bien de la riqueza pública y ofrece acatar los vínculos de subordinación y solidaridad.

En la otra carta despidiéndose de *El Imparcial*, se duele de la separación y expone los propósitos sustentados en las campañas de aquel periódico. Duda le acompañen las condiciones personales para realizarlo.

El Imparcial le hace una despedida cariñosa, ofreciendo seguirá independiente.

La carta del presidente del Consejo al señor Gasset dice que votado el presupuesto como base política del gobierno, estima con-

veniente ampliar este último con elementos nuevos é independientes que atraigan las masas alejadas de las funciones, y que por tal causa le ofrece la cartera de Obras públicas.

Fallecido.—Cortesía

Ha fallecido el senador vitalicio señor Marqués de San Saturnino.

—*La Epoca* dice que antes de resolver la presente crisis, el señor Silvela ofreció al duque de Tetuán ingresara en el gobierno, cosa que este político agradeció, declarando no aceptarlo y siguiendo en igual actitud que tenía.

Los harineros

Una comisión de diputados harineros ha visitado al Sr. Dato para pedirle se rebajen los derechos de consumos sobre los trigos que entren en Madrid.

—El ministro de la Gobernación ha circulado por telégrafo las noticias de la crisis.

De Gracia y Justicia

Ya anoche firmó la reina el decreto jubilando al magistrado del Tribunal Supremo señor Montero de Espinosa; otro ascendiendo al Sr. Gudal, presidente de la Audiencia de Madrid, que pasa al Tribunal Supremo. La vacante del Sr. Gudal la ocupará el Sr. Landeira el teniente fiscal de dicha Audiencia. La vacante de éste hace asciendo el abogado fiscal señor Mena.

Militares y paisanos

Dicen de San Sebastian ha surgido una cuestión entre algunos oficiales de infantería y varios paisanos, siendo el motivo que uno de aquellos dió un sablazo de plano á un paisano que no se retiró al pasar las tropas que salían del cuartel, cruzándose con tal motivo palabras entre los militares y el grupo de paisanos.

Han intervenido las autoridades militares creyéndose terminada la cuestión.

Pasatiempos

CHARADA

Dos, tercera, primera dos, que una eficaz me parece, para dar cuarta tercera por que es un todo excelente. (La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

RE-CA-PA-CI-TA-DO

La han acertado: Una aficionada, *El de la esquina, Quitapesares, Retintín, El Barbi y el Tara, La tertulia de Colón, Uno que vá á Colón y El Andarín.*

Espectáculos

Gran Teatro

Función para el viernes 20 de Abril de 1900

6.ª DE ABONO

- 1.ª *El Señor Joaquín.*
- 2.ª Apetición del público, *La Diva.*
- 3.ª *La fiesta de San Antón.*
A las nueve en punto.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias

Madrid 18 (2'45 t.)

(Recibido á las 9'15 de la noche)

El Sr. Silvela niega que haya llevado á la firma de S. M. el decreto de división del ministerio

de Fomento, de cuyo asunto se tratará en el Consejo que ha de celebrarse esta tarde.

Se ha mostrado muy reservado respecto á la crisis, y especialmente en lo que se refiere al Ministerio de Marina.

El Sr. Gómez Imaz ha firmado los ascensos á tenientes de navío de los alferoces señores Pardo y Arderius, y el general Azcárraga los de mandos de varios regimientos.

Se espera con gran impaciencia el resultado del Consejo.

Consejo de ministros

Madrid 18 (7'15 t.)

(Recibido á las 9'15 de la noche)

Terminó el anunciado Consejo.

El Presidente comunicó á los Ministros el proyecto de decreto de división del ministerio de Fomento, siendo aprobado.

Seguidamente el Sr. Silvela manifestó que estando decidido á reorganizar todos los servicios en el presente interregno parlamentario, se imponía la reconstrucción del Gabinete.

En su virtud los ministros presentaron sus dimisiones, que el Sr. Silvela ha llevado á Palacio.

Esta noche jurarán los nuevos ministros.

Los nuevos ministros

Madrid 18 (7,45 t.)

(Recibido á las 9'15 de la noche.)

Esta noche jurarán sus cargos los nuevos ministros en la siguiente forma:

Marqués de Aguilar de Campoo, de Estado.

Marqués de Vadillo, de Gracia y Justicia.

Gasset, de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

García Alix, de Instrucción pública y Bellas Artes.

El Sr. Silvela se hará cargo de la cartera de Marina.

El Consejo de hoy

Madrid 19 (2 t.)

En el Consejo celebrado hoy bajo la presidencia de la Reina, el Sr. Silvela ha explicado la crisis haciendo un cumplido elogio de los Ministros salientes y manifestando que espera grandes iniciativas de los nuevos Consejeros de la Corona.

También habló de sus propósitos de reorganizar la Marina de Guerra y la mercante para aunar las aspiraciones del país con las de la Armada, con cuyo concurso cuenta.

La Reina firmó los decretos nombrando Capitán General de Canarias al General Sr. Pérez Galdós y Alcalde de Madrid al Sr. Allende Salazar.

Noticias de la guerra

Madrid 19 (2'30 t.)

Telegrafian de Londres que el Gobierno del Transvaal ha protestado contra el envío de los prisioneros boers á Santa Elena.

En los hospitales de Bloemfontein hay dos mil soldados ingleses enfermos de disenteria.—*Mencheta.*

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.-Idem un trimestre, 5.-Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CORDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



Almacén de Hierros y Aceros

-- DE --

LUCAS GOMEZ PEREZ

Flejes, chapas, herraje y herramientas para herrar, viguetas, cañoneras inodoros, losetas, azulejos, mosaicos, cementos y rejas para arar.

Azúcares, Arroces, Alubias,

BACALAO, CAFÉS, ALMIDONES

Y GALLETAS POR MAYOR

PLAZA DE COLON, 1 (antes Campo de la Merced)

CORDOBA

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

-- DE --

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15